

# NOVEDADES EDITORIALES

SELECCIÓN Y TRADUCCIÓN DE  
CARLOS EDUARDO PÉREZ MÁRQUEZ  
*El Colegio de México*  
ceperez@colmex.mx

TAYLOR DOTSON, *The Divide: How Fanatical Certitude Is Destroying Democracy*, Cambridge, MIT Press, 2021, 288 pp.

En *The Divide*, Taylor Dotson argumenta de manera provocativa que lo que impulsa la polarización política no es nuestro desprecio por los hechos en la era de la posverdad, sino más bien nuestra obsesión por la verdad. La idea de que una verdad innegable hará innecesaria la política, dice Dotson, está dañando la democracia. Creemos que apelando a los hechos, al sentido común, a la naturaleza o al mercado se resolverán las disputas políticas. Vemos a nuestros oponentes como ignorantes, corruptos o con el “cerebro lavado”. Dotson argumenta que no necesitamos estar de acuerdo con todos o forzar a todos a estar de acuerdo con nosotros; sólo necesitamos ser lo suficientemente civilizados para practicar una política eficaz.

Dotson muestra que estamos equivocados al anhelar una edad perdida de respeto por la experiencia. Para empezar, tal edad nunca ocurrió. Por otra parte, las personas no pueden convertirse en vulcanos ultrarracionales. Dotson ofrece una hoja de ruta para guiar tanto a los ciudadanos como a los políticos a repensar y reformular las interacciones políticas para ser más productivos. Con el fin de evitar la trampa de la certeza divisiva y fanática, debemos dejar de idealizar el conocimiento experto y romantizar el sentido común. Esboza estrategias para hacer más productivas las disputas políticas:

admitir la incertidumbre, compartir experiencias, así como tolerar y negociar el desacuerdo. Sugiere reformas en las prácticas y procesos políticos, ajustes en los sistemas de medios de comunicación y cambios drásticos en la escuela, la infancia, el lugar de trabajo y otras instituciones. La política productiva e inteligente no es producto de la aceptación de la verdad, argumenta Dotson, sino de la adopción de un proceso democrático pluralista.

AUREA MOTA y PETER WAGNER, *Collective Action and Political Transformations. The Entangled Experiences in Brazil, South Africa and Europe*, Edinburgh, University Press, 2021, 272 pp.

La acción colectiva en nuestra actual situación mundial se asocia a menudo con una creciente intolerancia, xenofobia y exclusión, o se considera incapaz de marcar una diferencia real y positiva en la vida de las personas. Este libro reconoce los graves problemas que plantea una acción colectiva eficaz y significativa, pero llega a un diagnóstico más optimista de nuestra época al repensar lo político desde el ángulo de las experiencias con la acción colectiva progresista y conservadora en diferentes partes del mundo: Brasil, Sudáfrica y Europa. De esta manera, aporta una perspectiva crítica al debate sobre el posible impacto que el Sur global podría tener en los acontecimientos sociales y políticos positivos en todo el mundo.

PAUL G. HARRIS, *Pathologies of Climate Governance. International Relations, National Politics and Human Nature*, Cambridge, University Press, 2021, 300 pp.

El clima de la Tierra está en crisis. La gobernanza del clima ha fracasado. Este libro diagnostica la gobernanza climática como si fuera un paciente enfermo, descubriendo los factores fundamentales que causan el empeoramiento de la crisis climática. Describe décadas de negociaciones mundiales en torno al tema para revelar las características de las relaciones internacionales que impiden la adopción de medidas en re-

lación con el clima, e identifica los obstáculos políticos a la gobernanza del clima en diversos países de América, Asia y Europa. Se exploran los aspectos psicosociales del cambio climático para mostrar cómo la naturaleza humana, el consumo excesivo y el capitalismo mundial conspiran para obstaculizar la acción en este ámbito. Se sugieren remedios para superar los obstáculos a la gobernanza eficaz del clima a nivel internacional y nacional, y se proporcionan ideas a las personas para ayudarlas a alinear sus propios intereses con los del medio ambiente mundial. Abarcando los principales acontecimientos recientes en la política y el gobierno del clima, éste es un libro accesible para los lectores interesados en comprender esta crisis.

JAMES DRUCKMAN y DONALD P. GREEN (eds.), *Advances in Experimental Political Science*, Cambridge, University Press, 2021, 600 pp.

La ciencia política experimental ha cambiado. En dos breves décadas, evolucionó de un método emergente a un método aceptado a un método primario. El desafío ahora es asegurar que los experimentadores diseñen estudios sólidos y los implementen de manera que iluminen la causa y el efecto. También hay que respetar las fronteras éticas, interpretar los resultados de manera transparente y compartir los datos y los materiales de investigación para asegurar que otros puedan aprovechar lo que se ha aprendido. Este libro explora la aplicación de nuevos diseños; la introducción de nuevas fuentes de datos, enfoques de medición y métodos estadísticos; el uso de experimentos en dominios más sustantivos; y debates en todo aquello que la disciplina abarca sobre la solidez, las posibilidades de generalización y la ética de los experimentos en ciencias políticas. Al explorar estas nuevas oportunidades y, al mismo tiempo, poner de relieve los desafíos concomitantes, este volumen permite a los estudiosos y profesionales realizar experimentos de alta calidad que harán contribuciones clave al conocimiento.

YONATAN L. MORSE, *How Autocrats Compete. Parties, Patrons, and Unfair Elections in Africa*, Cambridge, University Press, 2020, 352 pp.

La mayoría de los autócratas celebran ahora elecciones injustas, pero la forma en que compiten en ellas y las manipulan difiere enormemente. *How Autocrats Compete* adelanta una teoría que explica la variación de la competencia autoritaria electoral. Con base en estudios de casos de Tanzania, Camerún y Kenia, además de comparaciones más amplias de África, encuentra que el tipo de relaciones que los autócratas fomentan con los partidarios y los actores externos tiene mucha importancia durante las elecciones. Cuando los autócratas pueden depender de partidos gobernantes confiables, que proporcionan a las élites un terreno de juego equilibrado y se comprometen con grupos más amplios de electores, están más seguros de su propio apoyo y pueden competir en las elecciones con menos manipulación. Protegerse de la presión internacional los ayuda aún más a desplegar una gama más amplia de herramientas coercitivas cuando es necesario. Mediante la combinación de investigación de campo en profundidad, estudios de caso estadísticos y comparaciones interregionales, Morse llena un vacío en la literatura al centrarse en variaciones relevantes en la creación de instituciones autoritarias y el apoyo internacional. Entender cómo compiten los autócratas arroja luz sobre la resiliencia comparativa y la durabilidad del autoritarismo moderno.

OWEN PARKER, MATTHEW BISHOP y NICOLE LINDSTROM, *Europe and the British Left*, Columbia, University Press, 2021, 240 pp.

Al igual que para los conservadores y la derecha política en Gran Bretaña, la cuestión europea ha dividido al Partido Laborista y a la izquierda progresista durante más de 50 años.

Por un lado, la antítesis de la izquierda contemporánea de la Unión Europea se remonta al discurso antimercantilista-

ta de los seguidores del laborista de izquierda, Tony Benn. Los “Lexiteers” (aquellos que apoyan la salida de Gran Bretaña de la Unión Europea, UE, desde la izquierda) argumentan hoy en día que las cuatro libertades (de bienes, servicios, capital y personas), inherentes al funcionamiento de una UE neoliberal, socavan el potencial de las políticas progresistas nacionales en relación con, entre otras áreas, los mercados laborales, la intervención estatal y las finanzas. Existe, como mínimo, una gran simpatía por esas ideas en el seno de la dirección laborista de izquierda contemporánea. Por otra parte, muchos en la izquierda, incluso en todos los niveles del partido laborista, argumentan que las políticas que sustentan las cuatro libertades de la UE apoyan una política progresista. Que históricamente el mercado común respaldó el surgimiento del Estado de bienestar, y hoy el proyecto de mercado único incorpora los derechos sociales y de los trabajadores, desafía el apoyo de los Estados miembros a los grandes intereses corporativos y facilita la libre circulación de los ciudadanos británicos y de otros ciudadanos de la UE. En resumen, existe un dilema progresista para la izquierda británica en relación con la cuestión europea.

En este libro de gran riqueza empírica, los autores sostienen que el debate suele basarse en un análisis erróneo de la naturaleza de la economía política mundial, de la UE y del lugar que ocupa la Gran Bretaña en ambas. Defienden un enfoque crítico de la UE, pero que abraza pragmáticamente su potencial para facilitar y permitir una política internacionalista radical.

HUBERT J. M. HERMANS, *Inner Democracy. Empowering the Mind Against a Polarizing Society*, Oxford, University Press, 2020, 228 pp.

*Inner Democracy: Empowering the Mind Against a Polarizing Society* investiga los antecedentes psicológicos de los problemas sociales contemporáneos, como el discurso del odio, el autoritarismo y las formas divisorias de las políticas de identidad,

y la manera en que podemos contrarrestar tales fuerzas destructivas. El libro sostiene que una sociedad democrática necesita ciudadanos que hagan algo más que expresar su preferencia por las elecciones libres, la libertad de expresión y el respeto de los derechos constitucionales. Más bien, la democracia es vital sólo si está profundamente arraigada en los corazones, las mentes y la personalidad de sus participantes. En el campo de la tensión creada por los choques de poder de la sociedad y las pretensiones de verdad absoluta, el libro investiga cómo la oposición, la cooperación y la participación funcionan como fuerzas innovadoras de un yo democrático. La democracia se entiende como un proceso de aprendizaje personal y como un juego dialógico entre el pensamiento y el contrapensamiento, entre la imaginación y la contraimaginación, y entre la emoción y la razón.

Escrito para científicos sociales, profesores, periodistas y padres interesados en facilitar la democracia en una amplia variedad de situaciones, este libro propone la democracia interna como un antídoto contra la polarización generalizada de nuestra sociedad.

WILLIAM D. FERGUSON, *The Political Economy of Collective Action, Inequality, and Development*, Stanford, University Press, 2020, 448 pp.

Este libro examina cómo una sociedad que está atrapada en el estancamiento podría iniciar y sostener el desarrollo económico y político. En este contexto, el progreso exige la reforma de los acuerdos existentes, junto con la evolución complementaria de las instituciones informales. Supone el aumento de la capacidad del Estado, el equilibrio de vías amplias para la aportación política y la limitación de la concentración del poder público y privado. Este acto de malabarismo sólo puede lograrse resolviendo los problemas de acción colectiva (PAC), que surgen cuando los individuos reivindican intereses que generan resultados indeseables para la sociedad en general. Al fusionar y ampliar las perspectivas clave sobre

los PAC, la desigualdad y el desarrollo, este libro construye un marco flexible para investigar estas complejas cuestiones.

Al sondear cuatro hipótesis básicas relacionadas con la producción, la distribución, el poder y la innovación del conocimiento, William D. Ferguson ofrece una base analítica para comparar y evaluar los enfoques de la política de desarrollo. Navega por el terreno teórico que se encuentra entre las jerarquías simplistas de la causalidad y los estudios de casos idiosincrásicos, este libro promete una lente analítica para examinar las interacciones entre la desigualdad y el desarrollo. Los estudiosos e investigadores del desarrollo económico y la economía política encontrarán en él una guía muy útil.

ERIN MAYO-ADAM, *Queer Alliances. How Power Shapes Political Movement Formation*, Stanford, University Press, 240 pp.

*Queer Alliances* investiga la formación de coaliciones entre activistas LGBTQ, inmigrantes y de los derechos laborales en Estados Unidos, revelando cómo estas nuevas alianzas ejercen impacto en la formación de movimientos políticos.

A principios de la década de 2000, los movimientos de LGBTQ y de derechos de los inmigrantes trabajaban por separado y, a veces, de manera hostil entre sí. Desde 2008, en contraste, se han formado importantes alianzas a nivel nacional y estatal en todas estas comunidades. Sin embargo, esta nueva formación de coaliciones tuvo un costo. Hoy en día, las coaliciones en todas estas comunidades se han mostrado en gran medida reacias a abordar las cuestiones de la brutalidad policial, el encarcelamiento masivo, la desigualdad económica y el despiadado entramado normativo de los inmigrantes. *Queer Alliances* examina la medida en que los grupos de base han salvado las divisiones históricas determinadas por raza, género, clase social y la condición de inmigrante mediante el desarrollo de coaliciones, examinando específicamente la formación de coaliciones en torno a la ampliación de los derechos de las personas LGBTQ en el estado de Washington y los derechos de los inmigrantes y los migrantes en

Arizona. Erin Mayo-Adam traza la evolución de la formación de los movimientos políticos en cada estado, y muestra que mientras los movimientos se expandían, simultáneamente se osificaban en torno a objetivos relevantes para los segmentos más aventajados de sus respectivas comunidades.

A través de un estudio detallado y de métodos múltiples, que incluye una investigación de archivo y entrevistas en profundidad con líderes de organizaciones y defensores, Queer Alliances coloca en el centro la movilización local, basada en coaliciones, a través y dentro de los múltiples movimientos en lugar de las campañas nacionales y los litigios que suelen ocurrir al final de la formación del movimiento. Mayo-Adam argumenta que la construcción de narrativas comunes de movimientos políticos y de oponentes puede ayudar a explicar los efectos paradójicos de la formación de coaliciones. Por un lado, la construcción de narrativas de movimientos políticos comunes, lo mismo que oponentes, puede ampliar los movimientos en algunos contextos. Por otra parte, el carácter episódico de las campañas que se dedican a los derechos puede contener y socavar simultáneamente la expansión de los movimientos, reforzando sus divisiones. Mayo-Adam revela la medida en que las coaliciones entre y dentro de los movimientos, formadas para ganar derechos o frustrar las pérdidas de éstos, representan y sirven a las comunidades marginadas intersectoriales, que suelen estar ausentes de los relatos contemporáneos sobre la formación de movimientos sociales.

HÉLÈNE PÉRIVIER, *L'économie féministe. Pourquoi la science économique a besoin du féminisme et viceversa*, París, SciencesPo Press, 2020, 159 pp.

La economía, como disciplina, fue concebida por los hombres con el interés de una sociedad dirigida por hombres. Es también la ciencia social con menos mujeres: apenas una cuarta parte de los economistas son mujeres. “Soy una economista feminista”, dice Héléne Périvier, autora de este libro que levanta el velo de la aparente neutralidad de los concep-

tos y análisis económicos. De este modo, arroja luz sobre los fundamentos de una organización social basada en el modelo patriarcal centrado en el “Sr. *Breadwinner*”, mientras que la “Sra. Ama de casa” se ha convertido en la “Sra. *Paidappitan-*ce**”. La economía feminista renueva los temas y enfoques de esta disciplina y utiliza sus conocimientos y herramientas para trabajar en pro de la igualdad de género.

MARC LAZAR, GUILLAUME PLANTIN y XAVIER RAGOT, *Le Monde d’aujourd’hui. Les sciences sociales au temps de la Covid*, París, SciencesPo Press, 2020, 386 pp.

Increíble, impensable, incomprensible, un evento mundial como la pandemia de Covid-19, en el momento en el que ocurre, adquiere tantos significados diferentes como actores encargados de gestionarlo y hablar de él: políticos, científicos, médicos, medios de comunicación, redes sociales... En esta cacofonía interpretativa, las ciencias sociales son de gran utilidad. Tan pronto como se desencadenó este “hecho social total”, la comunidad científica de Sciences Po se embarcó en análisis colectivos e interdisciplinarios para intentar comprender su significado. No sólo es necesario arrojar luz sobre los aspectos eruptivos y perturbadores de tales crisis, sino también comprender lo que revelan sobre nuestras sociedades y lo que les hacen, en un momento en que debemos aprender a existir con el coronavirus, quizá durante mucho tiempo.

GLORIA DEL CASTILLO ALEMÁN y MAURICIO I. DUSSAUGE LAGUNA (eds.), *Enfoques teóricos de políticas públicas: desarrollos contemporáneos para América Latina*, México, Flacso, 2020, 362 pp.

Este libro presenta un conjunto de perspectivas contemporáneas para estudiar y comprender los procesos de política pública desde un sitio distinto al del conocido “ciclo de las políticas”. Por su actualidad, es una obra sumamente útil para estudiantes, docentes e investigadores interesados en com-

prender integralmente el proceso de toma de decisiones de las políticas públicas. Aquí se examinan miradas poco conocidas en América Latina que permiten describir, analizar y explicar los procesos técnicos y políticos que, imbricada e inevitablemente, acompañan el planteamiento y los intentos de solución de problemas públicos.

El libro reúne las contribuciones de destacados especialistas latinoamericanos, en las que contextualizan y redimensionan, desde y para la región, enfoques y teorías que se produjeron originalmente en Estados Unidos y Europa. En cuanto al aspecto intelectual, la obra ofrece a los estudiosos de las políticas un vasto y novedoso instrumento para avanzar teórica y metodológicamente en los análisis de los complejos procesos de política pública tal y como ocurren en contextos como los nuestros.

FRANCISCO VALDÉS UGALDE (COORD.), *Las ciencias sociales y el futuro de la política democrática*, México, Flacso, 2020, 221 pp.

Como parte de un nuevo proyecto institucional, la Flacso México asume el reto de un debate renovado e innovador de las ciencias sociales en tanto eje transversal de su agenda de docencia e investigación. Renovado para hacer un corte de caja de las teorías tradicionales y dominantes a fin de valorar sus límites y avances descriptivos, explicativos y causales; innovador porque construye e impulsa nuevas aplicaciones y coproducción del conocimiento científico social desde enfoques multidisciplinarios e interdisciplinarios, reforzando la tríada teoría, método-metodologías y evidencia. Esta serie forma parte de ese reto y busca repensar la relevancia indiscutible de los aportes de las ciencias sociales en un entorno de cambios globales, regionales y nacionales.

En este trabajo, en particular, las autoras y autores consideran que en las fronteras de la ciencia política se pone en juego la capacidad humana para comprender las formas en que toman forma el presente y el futuro de la acción y la decisión

pública. Y con ese fin, nos proponen caminos para estudiar este problema. La teoría y el análisis empírico de la democracia atraviesan por una renovación que los enfrenta a los desafíos de nuestro tiempo: el significado de la política, la violencia y el carácter imperativo de los derechos humanos, la ampliación de los campos institucionales de la democracia y la innovación de prácticas y formas de organización que surgen para enfrentar las manifestaciones del poder son los temas que el lector encontrará en estas páginas.